

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montera, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

AÑO II.—NÚM. 186
Madrid, Jueves 3 de Mayo de 1898.

ATENCIÓN

Siempre hablamos sosteniendo nosotros que las masas republicanas sentían y pensaban al unísono. Aquellas divisiones de que hicieron nuestros enemigos arma demolidora de nuestra paz fraternal, fueron y son más aparentes que reales, y si se han sostenido no fué ciertamente abajo, donde el sufrimiento predispone a la abnegación, y la abnegación borra todas las diferencias y une todos los corazones. El pueblo republicano está unido en una sola legión, que únicamente se inspira en el culto a la patria y en el amor a la República.

Cuando han llegado para la primera momentos de verdadera angustia, se ha visto un movimiento de concentración más hondo y más extenso.

Antes la unión era personal, de corazón a corazón, de hombre a hombre. Ahora es colectiva.

En Cataluña y en Valencia y en Alicante y en Coruña y en Salamanca y en muchos otros sitios, la unión de todas las fracciones, de todos los organismos, ha surgido como un movimiento espontáneo, sin excitaciones previas, sin necesidad de otros pactos ni de mas programas que esos dos amores encarnados en el alma y el pensamiento de todos los buenos españoles: la patria y la República.

Nosotros vemos, con un regocijo que consuela nuestro espíritu en medio de tantas angustias, que ese movimiento se generaliza, que se siente arriba como abajo, que ya los adjetivos no son una barrera, que ya los viejos demócratas que no han perdido la fe en los ideales que esparcieron por el mundo con perseverancia de evangelistas salen de su prostración y retraimiento, que ya los recelos se desvanecen y ceden las intranquilidades y vibran las energías, y todos, desde la extrema izquierda hasta la extrema derecha, se agrupan alrededor de una sola bandera, que es la bandera de la patria.

Ya era hora. Verdaderamente las circunstancias son críticas y extraordinariamente graves. Inmensa responsabilidad pesa sobre los hombres que han traído a la nación a tranques tan extremos, en los que todo peligra: el orden, que es lo de menos, y el honor, que es lo de más.

Pero piensen los republicanos en que las presentes circunstancias pueden también acumular sobre nosotros responsabilidades tremendas.

Las convicciones y el patriotismo nos imponen grandes deberes.

Rehuirlos sería cobarde. Ha llegado la hora de marchar resueltamente a la conquista de la República, no ciertamente por el disfrute del poder, que es carga harto pesada en estos tiempos, sino por la salvación de la patria.

Nosotros sabemos que los reptiles que han merecido la confianza del pueblo están preparados para afrontar los acontecimientos. Nosotros sabemos otras cosas que fácilmente adivinarán nuestros amigos.

Contribuyamos todos a rodear de mayores prestigios a nuestros hombres; ofrezcámosles la garantía de nuestra confianza en sus iniciativas, de nuestra fe en sus intenciones, de nuestra disciplina inquebrantable.

Sólo así será menos difícil y más hacedera su misión; sólo así apareceremos como una colectividad seria, respetable, digna de ser escuchada y servida por aquellos elementos que representan las fuerzas vivas del país, capacitada para restaurar el honor de la bandera, restablecer la paz en el interior, conquistarla en el exterior y regenerar la patria.

La esperanza resurge poderosa. Necesitase que el pueblo pida a su patriotismo grandes energías, tan necesarias para la resistencia como para la lucha.

Es ahora cuando hay que hablar poco y hacer mucho.

Si hasta aquí fué necesario que la palabra sostuviese el espíritu, ahora es menester que el espíritu sostenga la palabra.

Los hombres de la monarquía han perdido la fe en el porvenir, que abre sus puertas a nuevos ideales y hombres nuevos.

Dispongámonos a entrar por ellas con la frente levantada y la conciencia tranquila.

La República será el honor para nuestras armas, la paz para todos los hogares, la prosperidad para la patria.

BENDICIONES Y CAÑONAZOS

«La reina regente de España ha dirigido al Sumo Pontífice un despacho en que le da cuenta de los tristes sucesos de Manila, añadiendo:

«España está tranquila, pero resuelta a resistir hasta el último extremo.»

La reina pide al Papa su bendición para los soldados españoles.»

(Telegrama del extranjero.)

Por poco entendido que sea el Sumo Pontífice en cuestiones de guerra, no habrá dejado de parecerle candido el telegrama de su hija espiritual.

España está tranquila, en efecto. No ocurre más sino que tiene unas cesarismas en las artes bélicas 250 000 hombres; otras «cesarismas» en el Archipiélago filipino, que tiene más de mil islas y unos 35.000 españoles para defenderlas.

En cuanto a la Pesteñuela, poca cosa, Santísimo Padre: esto es una balsa de aceite.

Verdad es que no faltan disgustillos. Precisamente ahora se levanta la gente en armas en los campos valencianos, y en Gijón entra a saco en los comercios de los explotadores y lucha bravamente con la fuerza pública, y en Talavera asalta un convento de beneditinos ministros del Señor, y en Cáceres arremete con los acaparadores de la harina, y en Gibraltar se subleva, y en La Unión se amotina, y en la cuenca carbonífera de Asturias se declara

en huelga, y en Valencia arma la de San Quintín, y en Oviedo se bate en las calles, y en todas partes se agitan las masas, y en muchos sitios se muere de hambre, y antes de quince días habrá en Cataluña 200.000 obreros sin trabajo...

Fuera de esto, Santísimo Padre, que como ve Vuestra Santidad es pecata minuta, tiene razón la señora regente: reina absoluta tranquilidad en España, donde dentro de poco podrá Vuestra Santidad trasladar la silla de San Pedro, porque este será el paraíso terrenal.

Puede, por tanto, el padre común de los fieles enviar sus bendiciones a los heroicos soldados, pues con eso llevarán la mochila... no muy repleta.

Pero si tiene a mano unos cuantos buques de guerra ó siquiera unos cañoncitos, mándelos para acá, que Dios se lo pagará.

Y no sobrarían tampoco en esta tierra de católicos rancios unos cuantos milloncitos de oro para que bajen los cambios.

—Seguramente—arguyó el exgobernador general de Cuba—serían pocos. El soldado en mi tiempo tuvo la alimentación que me era posible darle, y seguramente mejor que la que mi sucesor le habrá podido dar.

El general Suárez Ladrón, que estaba presente, asintió á estas manifestaciones.

—Pero mi general—dijo el Sr. Canalejas—, ya habrá usted leído lo que el inspector de Sanidad, Sr. Losada, ha dicho.

—Tengo—contestó el marqués de Tenerife—los cartas del Sr. Losada, en que alega rotundamente cuanto se le atribuye.

—Yo lo que he querido demostrar—dijo el Sr. Canalejas—es que el partido conservador no atendió con los recursos suficientes á la campaña de Cuba, ni envió un ejército con la suficiente instrucción militar ni la edad adecuada para resistir una campaña tan penosa.

—Eso—dijo Weyler—es cuenta de la Península, aunque entiendo que un general en jefe deba pelear con los medios que su país puede facilitarle, y no ponerle en aprietos de ningún género.

Por otra parte, yo combatí la ley de reemplazo que fijaba una edad tan corta para el ingreso en filas.

Combatí los presupuestos de la paz, que nos dejaron sin la preparación militar suficiente ni para esa ni para otra campaña menos penosa.

Además, en mi tiempo se pagaba en Cuba primero á los militares, luego á los empleados civiles y últimamente al gobernador general. Yo así de Cuba debíéndome ocho mensualidades.

Ahora cobran primero los empleados del nuevo régimen y últimamente los militares.

Tampoco es exacto el cargo que se me ha hecho de que cuando yo estaba en Cuba los suministros eran más caros. Yo los pagaba en billetes y á tres meses de plazo.

Ahora se ha contratado el pago en plata ú oro. Por cierto que no se pueden satisfacer así. Yo de confianza al comercio, y llegó una vez que debía, solamente en la Habana, tres millones de pesos.

Ahora no quieren facilitar nada.

—Es verdad—dijo el Sr. Canalejas—. Eso he tenido ocasión de comprobarlo en Cienfuegos. La autonomía no ha dado confianza.

—Al contrario, la ha quitado.

PARTIDA MINISTERIAL

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Ocho individuos capturados.—A la cárcel.—Tranquilidad en Valencia.

Valencia 4 (2.12 tarde).—La Guardia civil ha capturado en el término de Lombay á ocho individuos de la partida de Cárdenas, cogiéndola dos fusiles.

Los presos han sido conducidos á la cárcel de Cárdenas. Sisó son de Benifayó y dos de Cárdenas.

Dícese que el jefe de la partida, Miguel Cerdá, estuvo anoche en Alquet.

Reina completa tranquilidad en Valencia.

BIEN PENSADO

Las casas comerciales Reeves y Sons, de Londres; Lefranc y Compañía, de París, y Johannot, de Aronay, han escrito á sus corresponsales de España manifestándoles que, teniendo en cuenta las actuales circunstancias que atraviesa nuestra Península, están dispuestas á retirar de la circulación todo giro que tengan hecho sobre sus deudores, aplazando el cobro hasta que vean mejores tiempos para España.

Rectificación.

LONDRES 4.—Los periódicos de esta mañana ya niegan la patraña de que los insurrectos cubanos ocupasen á Manzanillo.

Añaden que quien se encuentra en aquella ciudad es el general Pando.

Los yanquis están propagando toda clase de noticias de Cuba contrarias á España.

Los corresponsales de la Florida envían telegramas sensacionales.

Pintar como querer.—Malas intenciones.

LONDRES 4.—Desde Tampa telegrafían á The Times que los yanquis se proponen apoderarse de Matanzas para establecer allí su base de operaciones y ponerse en comunicación con los insurrectos.

A juzgar por lo que dicen algunos periódicos, los Estados Unidos anunciaron al cuerpo diplomático la intención del comodoro Dewey de bombardear inmediatamente Manila.

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Otra escuadra.

LONDRES 4.—The Financial News publica un despacho de Washington diciendo que se está formando otra escuadra yanqui.

Mayor general y mayor canalla.

NEW YORK 4.—Un despacho de Cayo Hueso dice que el famoso Lee, al que se atribuyó principalmente la responsabilidad de la guerra, ha sido nombrado mayor general.

DE FILIPINAS

Sin noticias.

LONDRES 4.—Continúa interrumplido el cable entre Hong Kong y Manila.

La escuadra yanqui cortó la comunica-

Cálculos sobre la guerra.

«La Voix Internationale»

«A la hora presente las dos naciones han concentrado el grueso de su fuerza en el mar de las Antillas. La Habana está bloqueada, y la flota española a tratará de romper el bloqueo cogiendo á los buques enemigos entre dos fuegos.»

La posición de la Habana es, en efecto, para España de la más alta importancia.

Sin embargo, no se debe creer que España limitará su atención sobre el mar de las Antillas. España se colocaría entonces en mala situación con respecto á su adversario, que dispone de todos los recursos de la América del Norte en materia de combustibles, de viveres y de municiones, mientras que aquella nación se verá obligada á convoyar con grandes gastos y entre peligros muy ciertos los aprovisionamientos de sus fuerzas navales en el mar de las Antillas.

El plan de España es, pues, según la creencia general, llevar la guerra á otros parajes. Los dos puntos vulnerables de los Estados Unidos son sus costas mal protegidas y su gran comercio marítimo. A causa de esto es permitido suponer que la flota de cruceros acorazados españoles, cuya importancia es grande, se dedicará á ataques en las costas americanas, bombardeando los puertos abiertos, deteniendo y destruyendo los buques mercantes que en ellos buscaran refugio; en una palabra, produciendo al comercio enemigo pérdidas incalculables.

Se sabe, en efecto, que ni uno ni otro de los dos adversarios firmaron el convenio de París. Pueden, pues, armar corsarios y hacer una guerra industrial, más terrible, aunque menos efectista que la otra.

Pero el comercio marítimo de los Estados Unidos es considerable. Cuenta más de cuatro mil barcos, que suman dos millones de toneladas, y la marina de guerra, relativamente débil, no puede pensar en proteger eficazmente una flota comercial de tal importancia. Las necesidades de protección de la marina mercante española son, por otra parte, menos extensas, pues no cuenta una décima parte de buques, comparada con la de los Estados Unidos.

Resulta de estas comparaciones que la guerra de corso que se efectúa en el Atlántico puede ser muy larga y muy onerosa para las dos naciones, y mucho más para los Estados Unidos que para España.

Es posible que España, menos rica, menos preparada, sucumba á la guerra, y no pueda sostenerla en posesión de Cuba; pero en cambio se puede asegurar, sin temor de equivocarse, que los Estados Unidos se engañan si creen poder vencer á sus adversarios en pocos días.

Esta guerra les costará, comercialmente hablando, muchos millones, y la victoria, si coronase sus esfuerzos, como es probable, no les reportaría lo que hubiesen gastado y perdido por alcanzarla.

En cuanto á nosotros, simples espectadores de la guerra; seguiremos los sucesos atentamente.

En ella encontraremos las esperanzas que contienen siempre las grandes guerras navales, y veremos lo que un pueblo joven y fuerte, pero mal preparado para el combate, puede hacer para organizar en algunos días una campaña de larga duración.

En fin, nosotros tendremos, sin duda, muchas ocasiones para admirar la nobleza, la energía y la fuerza de resistencia de esa vieja nación española, en lucha por su dignidad y por la conservación de su honor nacional.»



LA PRIMERA VÍCTIMA

D. LUIS CADARSO
CAPITÁN DE NAUO

MURIÓ GLORIOSAMENTE SOBRE EL PUENTE DEL REINA CRISTINA EN EL COMBATE NAVAL DE CAVITE

EL ESTADO DE HAMBRE

El miedo gubernamental ha declarado ya en estado de guerra á media España. En estado de hambre lo estaba antes de que sintiese pavor Aguilera y se asustase Moret.

No es esta situación consecuencia inmediata de la guerra. Antes de que por abandono de los ministros de Marina se hubiese hecho en Cavite el sacrificio de heroicos hijos de España, el problema económico amenazaba convertirse en un conflicto tremendo, contra el que nada pueden ni nada valen los bandos de la capitania general: el conflicto del hambre.

Antes de ahora hemos dicho desde estas columnas que la crisis monetaria, cuya principal manifestación es el quebranto en los giros, había de traer como consecuencia inevitable un estado de espantosa miseria.

Y así ha sucedido. A favor del desnivel monetario se exporta trigo, patatas, hortalizas y otros artículos de primera necesidad. Los negociantes les remiten á bajo precio á Francia, y reciben su precio en francos, que á los tipos actuales de cotización representan una ganancia de 111,10 por 100 sólo por este concepto.

El lucro es grande, pero la miseria en que dejan al país consumidor es un crimen más grande todavía.

Van á suprimirse los derechos de importación de los cereales y á establecerse derechos de exportación sobre los trigos y las patatas. Cuando esto suceda ya habrá emigrado todo, y aunque así no fuese, es tan enorme el beneficio que se da al papel, que hay margen para todo, hasta para que muera de hambre la población obrera.

Como si esto no fuese bastante, estamos amenazados de una paralización fabril y manufacturera. El carbón extranjero resulta enormemente caro contando con la pérdida en el cambio, y el nacional no basta para las necesidades del consumo.

Y sin carbón, porque está por las nubes, y sin algodón, que no se recibe por causa de la guerra, la crisis fabril se presenta como un peligro inminente.

No sabemos si el Gobierno, en el caso muy probable de una paralización de las fabricas, mandará á Cataluña, á Valencia, á Asturias y á las demás comarcas industriales al señor Canalejas con su ejército de policiaos, ni sabemos si, en vista del estado de sitio con que se ven favorecidas las comarcas industriales, se mandará y ordenará á los fabricantes que fabriquen y á los obreros que trabajen por amor al oficio nada más.

Lo que sí sabemos es que el hambre es enemigo todavía peor que los yanquis, y sus manifestaciones no se acallan con discursos ni se disuelven á sablazos.

Se impone, pues, una solución radical, una verdadera revolución económica, porque el hambre no razona ni espera.

Contribuye á agravar esta situación la enorme suma de billetes que el Banco de España tiene en circulación y la no menos enorme desproporción entre ésta y la garantía metálica.

La cola, la célebre cola de cambiantes, ha vuelto á formarse y aumentará cada día más. El patriotismo del dinero es muy limitado, y tanto es así, que á pesar de las protestas y de las excitaciones, el Banco de España ve disminuir rápidamente sus existencias de plata.

Ya no son los cambiantes de pequeños cantidades los que se estacionan frente á la taquilla en espera de turno para reducir á metálico los billetes. Son por el contrario, los cuenta corrientistas los que cambian sus billetes y llevan la plata á depósitos particulares ó á la cuenta de depósitos en efectivo, temerosos de que el día, que consideran próximo, de la debilidad se aplique por el

WEYLER Y CANALEJAS

Durante la suspensión de la sesión del Congreso para reunirse en secciones, se encontraron al general Weyler y al Sr. Canalejas.

Ambos empezaron á hablar de los argumentos aducidos por el segundo en su discurso, y á reardar de ellos se formó numerosísimo grupo.

El general Weyler manifestó que le vio por el exministro de Gracia y Justicia en Cuba no podía referirse en modo alguno al tiempo de su mando.

—Yo he asistido al soldado—dijo—con solícito interés, y bastantes jefes y oficiales mandé á un castillo cuando no cumplieron con el celo debido con esa sagrada misión.

Argumentaba el Sr. Canalejas que en un viaje que hizo á Manzanillo había visto enfermos en los soportales de las casas por no haber hospitales, y replicó el general Weyler: —Eso ha ocurrido porque antes de ir yo á Cuba se aumentó aqella guarnición con una división más, no proveyéndola, sin duda por falta de medios del material sanitario correspondiente, ni habilitando hospitales quizá por la misma causa.

La conservación de Bayamo ha sido y será siempre difícilísima. Una guarnición de 500 hombres implica otros 500 de hospital.

Requiere un aprovisionamiento mensual que yo opté por hacer por tierra, á causa de que los convoyes fluviales necesitaban una serie de destacamentos que el establecerlos equivalía á condenarlos á la muerte. Tan malas son las condiciones de salubridad de aque-

—Yo—dijo el general Weyler—he sido atacado y he de contestar siempre con energía á cuanto se diga de que el soldado no ha sido asistido como leña derecho á ser tratado.

La guerra no se hace sin trabajos.

—Es que yo he visto soldados anémicos—dijo el Sr. Canalejas.

DEL EXTRANJERO

BRASIL

Mensaje presidencial.

Río Janeiro 4.—El presidente de la República del Brasil ha dirigido un Mensaje al Congreso (ambas Cámaras) en el cual dice que la venta de los buques de guerra a los Estados Unidos no obedeció a razones políticas, sino a las dificultades económicas por que atraviesa el país y a la falta de marineros para tripular dichos barcos.

El ministro de los Estados Unidos en Río Janeiro conferenció con el de Negocios Extranjeros acerca de los buques de guerra Oregon y Marietta, los cuales hicieron escala en esta República.

El Diario Oficial ha publicado un curioso decreto. Por él se prohíbe tanto a los nacionales como a los extranjeros comunicar telegráficamente noticias referentes a la entrada y salida de los buques de guerra y mercantes de las naciones beligerantes.

Este decreto sería muy oportuno si los representantes diplomáticos y consulares no pudieran telegrafiar en cifra, y por lo tanto, advertir a sus respectivos Gobiernos de la presencia de cualquier barco de guerra en los puertos del Brasil.

FRANCIA

Efectos en la Bolsa.

PARIS 8.—El exterior español ha tenido una baja bastante importante en la Bolsa de hoy por efecto de los rumores exagerados que acerca de la cuestión de orden público se han propagado en esta capital.

Algunos periódicos llegan a suponer que hay graves desórdenes en Madrid y en provincias.

Por fortuna, las últimas noticias de Madrid anuncian que esta alarma es injustificada.

INGLATERRA

Suposiciones.

LONDRES 4.—Sin cable con Manila, la prensa no ha recibido telegrama alguno de aquella capital.

Las noticias referentes a los propósitos de Mac-Kinley sobre Filipinas son contradictorias.

Según un telegrama de Nueva York que publica The Times, los Estados Unidos están tan envaleados con el combate del domingo en Manila, que se creen dueños ya de Filipinas, hasta el punto de proponerse conservar en prenda dicho archipiélago.

PORTUGAL

Simpatías.

LISBOA 4.—Las noticias que se reciben del conflicto hispano-americano originan en esta capital los más apasionados comentarios.

Los despachos telegráficos de las agencias y correspondientes son leídos con ansiedad, y se han establecido en la frontera española centros de información telegráfica y postal para conocer antes el desarrollo de los sucesos.

AUSTRIA HUNGRÍA

Protección al comercio.

BUDAPEST 4.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara de los diputados, el Sr. Luskató, de la extrema izquierda, pregunta al Gobierno si Austria Hungría proclamará inmediatamente su neutralidad ante el conflicto hispano-americano y qué medidas se han adoptado para proteger a los buques y al comercio austro-húngaro.

ALEMANIA

Neutralidad.

BERLÍN 4.—La Gaceta de Colonia consagra uno de sus trabajos a explicar que Alemania considera inútil hacer solemne declaración de neutralidad, pero que cumplirá todos los deberes que la misma impone.

La prensa francesa y lo de Cavite.

Todos los periódicos franceses, sin excepción alguna, rinden homenaje a la bravura y al heroísmo de los españoles que han luchado con tanta gloria en Manila, y lamentan que tanto valor y tanta abnegación por la patria no hayan estado secundados por la previsión de las autoridades y el armamento de los barcos.

No se explican los periódicos cómo la escuadra de Dewey ha podido entrar sin ser notada en la bahía de Manila, y cómo las defensas submarinas allí existentes han quedado inactivas.

Le Gaulois dice que lo ocurrido tiene justificación, porque los torpedos y las minas submarinas pueden ser torpedos diestramente por un adversario hábil maniobrando rápidamente.

El mismo periódico atribuye el triunfo de los yanquis en Cavite a la rapidez de la marcha de sus barcos, no menos que a su perfeccionada artillería.

Noticias sin confirmación.

LONDRES 4.—Las noticias que se reciben de Cayo Hueso, y que, por consiguiente, merecen ser puestas en cuarentena, dicen que el cañonero Wilmington destruyó ayer más obras de fortificación en las inmediaciones de Cojima (?).

Salida de la escuadra.

CAYO HUESO 4.—La escuadra que manda Sampson, después de repostarse de carbón, se ha hecho a la mar.

EN ESPAÑA

Los jefes designados para la escuadra de reserva que se está reuniendo en Cádiz son los señores contralmirante Cámara, en concepto de comandante general, y capitán de navío de primera clase Hediger, como mayor general.

El contralmirante Cámara.

Es malagueño. Empezó su carrera en la campaña de Méjico, donde estuvo agregado al estado mayor del almirante francés Jurien de la Gravière.

Como teniente de navío en la Vencedora y como oficial de derrota en la Villa de Madrid hizo la campaña del Pacífico.

En la primera guerra de Cuba tuvo mando de barcos, y después la corbeta Africa y el vapor Tornado.

De capitán de navío condujo a Filipinas una división naval compuesta de los buques Ulloa, Castilla y Don Juan de Austria.

Mas tarde fué jefe de Estado Mayor del apostadero de la Habana, y mandó la Navarra.

Ha sido comandante de marina de Málaga.

ga, jefe de la comisión naval en los Estados Unidos, jefe de la comisión de marina en Londres, y dos veces ha desempeñado la dirección del material del ministerio de Marina.

Es un perfecto caballero, hombre de vasta ilustración y de gran pundonor, y ha pasado la vida sobre la cubierta de los buques.

Hediger.

Nació en Palma de Mallorca. Como guardia marina hizo la campaña del Pacífico, donde mandó dos barcos.

De orden del general Méndez Núñez llevó pliegos importantes para los comandantes de la Berenguela y de la Blanca.

En el bloqueo de Joló mandó el cañonero Filipino, y en la Península, más tarde, el Somorrostro y el torpedero núm. 1.

Ha sido profesor de la Escuela de torpedos, cuando se fundó, y en dos ocasiones mandó la división de torpedos de Baleares.

Fué segundo de la Tornada, tercero de la Victoria, segundo de la Numancia y de la Navarra, y comandante del Pilar.

Recientemente ha sido jefe de la comisión de marina en Francia.

Está muy bien reputado en la armada por sus dotes de inteligencia.

NOTICIAS VARIAS

La actitud de Austria definida.

Según comunican al Daily Telegraph, desde Viena, en el ministerio de Negocios Extranjeros no niegan que las simpatías de Austria pueden estar de parte de España, sin que esto signifique por parte de aquel Gobierno iniciativa alguna que pueda estar en oposición con los deberes de la más estricta neutralidad.

Contrabando de guerra detenido.

Además de las diez toneladas de cartuchos decomisados anteayer en el puerto de Londres a bordo de un buque mercante por las autoridades inglesas, dice el Daily Chronicle que se ha suspendido la salida de Newcastle de otro barco, consignado a Amberes, en el cual descubrieron las aduanas 300 toneladas de material de guerra, comprendiendo granadas, cañones y montajes.

El barco está detenido hasta que se compruebe que Amberes es realmente el puerto de destino.

Buques cargados de oro.

Preocupa extraordinariamente a los norteamericanos la noticia de que España se propone enviar buques de guerra al Norte del Océano Pacífico, con objeto de apresar los vapores cargados de oro que regresan en esta época de Alaska para desembarcar en San Francisco.

Expedición a Cuba.—La anexión de Puerto-Rico.

El jueves se enviará a los rebeldes cubanos desde Cayo Hueso una expedición compuesta de cuatro millones de cartuchos, 25,000 fusiles, 1,400 caballos y 500 mulas. La mayoría del Congreso federal se manifiesta resuelta a no permitir que se firme la paz con España hasta que esta nación no consienta en abandonar todas sus posesiones de América.

Casi todos los senadores dicen que no ratificarán el tratado de paz hasta que no haya sido cedido Puerto Rico a los Estados Unidos.

Julio Sanguily.

El célebre rebelde cubano Julio Sanguily, que tenía empeñada su palabra de honor de no hacer armas contra España, se encuentra organizando en Tampa un regimiento de caballería, a cuyo efecto han llegado a este punto cien cubanos alistados para el mismo en Nueva York.

Dicen de Cayo Hueso que se nota allí gran movimiento naval.

La escuadra ha recibido orden de tomar provisiones para largo viaje, esperándose con este motivo que emprenderá importantes operaciones.

Ayer se alistaron 290 cubanos para formar parte de las fuerzas que han de invadir la isla de Cuba.

El filibustero Núñez ha conferenciado con el almirante Sampson.

La censura establecida por el Gobierno es cada día más rigurosa con las noticias procedentes de la Habana.

Las últimas recibidas de aquella capital dicen que se hallaba tranquila, y que los habitantes no mostraban ningún temor.

El corresponsal del popular diario El Comercio de Manila, Sr. Yigil, ha desmentido que obre en su poder un cablegrama dándole cuenta de haber arrojado una bomba a la escuadra norteamericana sobre la casa donde están instaladas las oficinas del mencionado periódico.

Muchos judíos norteamericanos han ofrecido sus capitales al Gobierno y sus vidas si fueran necesarias en la guerra con España.

Tratándose de judíos, se supone que ofrecerán sus capitales a buen interés.

El Gobierno ha dado las gracias por el ofrecimiento, que acepta en caso necesario.

El cañonero Bancero ha recibido órdenes de incorporarse a la escuadra de bloqueo.

El último despacho de Manila.

LONDRES 4.—El último despacho de Manila, antes de la ruptura del cable, se hallaba fechado el día 2 a las ocho de la noche, y decía que reinaba tranquilidad en aquella plaza.

Al encuentro de la flota española.

NEW YORK 4.—Un despacho de Washington, que publica el Herald, dice que la escuadra del almirante Sampson se unirá a la escuadra volante para impedir que la flota española llegue a la estación naval en que haya de proveerse de carbón.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

4 DE MAYO DE 1898

Recaudado por el Banco de España, 131.336 pesetas, 90 céntimos.

Con lo recaudado anteriormente, 4.527.606 pesetas, cuatro céntimos.

Duques de Deutch y Compañía, 20.000. Señores del Ejército y de la Armada, 20.000. Vinda de Zababurru, 25.000.

Recaudado por la Junta central del ministerio de Hacienda, 933 pesetas, 95 céntimos.

LA LUCHA ECONÓMICA

El Gobierno ha tomado el acuerdo de suprimir las tarifas arancelarias que pesaban sobre los trigos. Esto, de excelentes resultados morales, hoy no surtirá el efecto que se esperaba.

Valiendo un franco dos pesetas y céntimos, el trigo resulta más caro ahora sin tarifas que antes con ellas, pues los acaparadores no querrán venderlo a precio de moneda española. Si a esto se añade que el Gobierno francés ha acordado también la libre entrada de los trigos, sacaremos la consecuencia de que la supresión de las tarifas arancelarias sobre los trigos no influirá en el precio del pan.

Mas que esta medida influirá un acuerdo recargando la exportación de toda mercancía alimenticia, ya que muchos mercaderes, atendiendo más a su bolsillo que a la situación del pueblo, llevan a Francia sus productos para cobrarlos en francos, duplicando el valor de lo vendido convirtiendo en moneda española la francesa.

Tal como está la cuestión económica de este país, sólo un estado que inspire confianza a las demás naciones puede salvar el desastre financiero que sufre España.

Cualesquiera que sean las medidas que tome el Gobierno de la monarquía, no han de ser parte a normalizar la vida económica de la nación.

Sólo la República ofrecerá garantías capaces para hacer renacer la vida normal.

EN TALAVERA

Contra los jesuitas.

La manifestación de Talavera se ha reproducido con igual fuerza que el día 2.

Los manifestantes pidieron la libertad de las personas detenidas el día antes, y que el pan se vendiera a real.

El alcalde prometió acceder a las peticiones expuestas, y como el pueblo dudara de su palabra contestó que asaltaría su casa si no la cumplía.

El pueblo amotinado asaltó las casas de los señores Iglesias y Cassiñana, arrojando por la ventana trigos, muebles, dinero, papeles y cuanto en ellas hallaron.

Como el tahonero conocido por el apodo de Perro Negro dijera que aunque el alcalde mandara lo contrario él vendería el pan a dos reales, los manifestantes entraron a saco en su casa, arrojando a la calle todo lo que encontraron, quemándolo después.

En el convento de los jesuitas saqueado el día 2 se encontraron varios retratos de mujeres, algunas en cueros, y además unos zapatos de señora con un par de medias dentro.

Las mujeres salieron del convento dando gritos de ¡abajo las señoritas que se confiesan con los jesuitas!

Se eligió la actitud del alcalde, del coronel de la zona y del capitán de la Guardia civil, que con su prudencia han evitado días de luto.

Los acudados del pueblo que no habían huido porque no se sintieron pescadores, repartieron dinero a los obreros necesitados.

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO)

EN GIJÓN

GIJÓN 3 (6,20 noche).—(Recibido ayer mañana).—Aunque celebraron dos juntas las autoridades presididas por el gobernador civil para tratar de solucionar el conflicto.

Hoy se ha reproducido el motín con caracteres alarmantes.

Los amotinados asaltaron tahonas, saquearon almacenes, tiraron harina, azúcar y cacao.

La opinión en general censura al alcalde y elogia la corrección de la autoridad militar.

Esta mañana las tropas simularon una carga a la bayoneta disolviendo los grupos.

El gobernador civil ha declinado el mando estableciendo el estado de sitio.—Enrique.

GIJÓN 3 (8 noche).—El motín ha continuado toda la tarde.

La Guardia civil ha hecho varias descargas. Hay muchos paisanos heridos, también lo están un soldado y dos guardias.

Los revoltosos han intentado incendiar varios almacenes.

Pasan de 30 las tiendas asaltadas.

Por un momento se creyó que la junta del Banco de España sería saqueada.

La Guardia civil se presentó con oportunidad.

Las calles de la población están llenas de azúcar, cacao, café y otros artículos.

El aspecto de la población es imponente. Están ardiendo varias casas.—Enrique.

GIJÓN 3 (12 noche).—Esta noche ha llegado más fuerza de la Guardia civil; ha llegado también el gobernador militar de Oviedo. En este momento los ánimos están calmados. Supongo que los estómagos también.

Téngase reproducción del motín si se declara en huelga, como se dice, los mineros de las cuencas de la provincia.

Dícese que mañana los revoltosos se dirigirán a la finca de D. Alejandro Pidal para saquearla.

La jornada de hoy será memorable en la historia de este pueblo.

Los excesos de estos días, si muy de lamentar, son disculpables por el hambre que sufre el pueblo bajo, agravada por las contrariedades de la guerra, el alza de los cambios y de los artículos de primera necesidad.—Andrés.

HUELGAS

Según nuestras noticias, la de G. braltar presenta carácter gravísimo.

Anteayer los huelguistas se amotinaron haciendo frente a la policía, y agrediendo al almacenero Sr. Gallero.

La tropa tomó posesión del pueblo; pero el motín se reprodujo de nuevo hiriendo a otro almacenero y a jefe de policía.

Se ha calmado algún tanto los ánimos, pero se teme que el orden sea alterado de nuevo.

Según noticias que nos anuncia nuestro corresponsal de Gijón respecto al temor de que se declaren en huelga los mineros de la cuenca carbonífera de la provincia de Oviedo, se ha realizado.

Dícese que pasan de 1.500 los huelguistas. Las tropas acantonadas en León han marchado a unirse a los huelguistas. Se teme un choque entre la fuerza pública y los obreros.

Á MERCED DEL ENEMIGO

Nuestro estimado colega El Pueblo, de Valencia, publica un interesante artículo en el que 30.000 españoles residentes en la isla de Ibiza dan la voz de alerta y reclaman la consideración del Gobierno para que cese la incomprensible incuria de que es víctima aquél pedazo de la patria, fértil, pintoresco y rico.

Ibiza, de estratégica posición, como un centinela que avanza hacia el Estrecho, con dos magníficos puertos, capaces de dar seguro abrigo a todas las escuadras del mundo reciente, y fortificada soberbiamente desde tiempos de Carlos V, que, dándose cuenta de la importancia de la plaza, invirtió en tal fin muchos años y millones, se encuentra abandonada á merced de cualquier invasor, pues no hay allí artillería ni guarnición.

Estas desdidas, verdaderos crímenes de lesa patria, son las que originan desastres como el de Manila y Cavite y entregan al enemigo en triste momento las olvidadas defensas y las posiciones temibles del territorio.

Con seguridad que si por un audaz golpe de mano intentase una escuadra apoderarse de aquel baluarte, lo conseguiría sin esfuerzo, y arrojando después, según debiera haberlo hecho ya nuestro Gobierno, no pasaría ningún buque sin consentimiento del nuevo poseedor, porque desde Puerto Magno, en aquellas costas, se divisan las valencianas.

Además, en Ibiza amarra el cable telegráfico que comunica a Baleares con la Península. Pero á hombres como Correa y Barmajo, que envían buques sin carbón, y torpedos que llegan á estilo de los guardias walonas, no les dice nada todo esto, no se les alcanza la enormidad del abandono, y crean, sin duda, que basta para garantía y custodia de tan importante punto militar un ejército de TREINTA Y DOS HOMBRES, que son los que le guarnecen en la actualidad.

Caiga sobre ellos la tremenda responsabilidad que las contingencias de la guerra den ocasión á exigir por fracasos y pérdidas que, pudiendo prevenirse á tiempo, no se quiso prevenir. Quizá esperen á que Ibiza esté en poder de cualquier enemigo para enviar entonces soldados y cañones, Ka, por lo visto, su sistema. ¡Y así nos va saliendo la cosa!

REVISIÓN DE PROCESO

LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

CARTAS

A continuación publicamos dos cartas de otras tantas mujeres.

La primera es de una prima de José Molas, torturado y fusilado en Montjuich; la segunda es de una hermana de Sebastián Suñé, torturado en Montjuich y coadenado después á veinte años de presidio.

«Señor director de EL PROGRESO.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Por más que mi infortunado primo hermano fué uno de las víctimas inocentes fusiladas en Montjuich, y sobre él no podemos hacer el más pequeño esfuerzo, porque sabido es que las tumbas no se abren y los muertos no resucitan, no dejé de tener grabada en mi corazón, por más que no le conozca, la imagen de su persona, y como yo, convencida estoy que serán todas las de sentimientos nobles y honrados por la brillante campaña que usted hace en su humanitario periódico, digno de ser leído al final del siglo XIX, tiempo retrogrado para los infames inquisidores de la maldita Bastilla catalana, y de vergüenza y desprecio para las personas honradas.

Podrá pensar usted y mis lectores que tarde me levanto para dar á la publicidad cuantos datos poseo que puedan dar luz sobre el proceso infame de Montjuich; pero, gano así casi por completo del trato con las gentes, y por otra parte, trabajando día y noche para ganar unos cuantos céntimos que no llegan, ni con mucho, á cubrir las más perentorias necesidades de la vida, desde que fué inocente fusilado mi primo, han sido causa de mi tardanza en aportar cuantos datos poseo en favor de la verdad.

Si mi inteligencia alcanzara para poder expresar cuanto siento y comprendo mi corazón podría hacer un escrito de muchas páginas relatando las costumbres y sentimientos de mi primo, puesto que siempre hemos vivido como hermanos, para que si pudiera comprender el por qué haberle fusilado en Montjuich, siendo inocente; pero he de desistír, porque mi ilustración y mi estuio ha sido el rudo trabajo desde que empecé á poder andar. Así, pues, me expreso como puedo y no como desearía.

Únicamente, como caso concreto, voy á relatar lo que me contó el defensor de mi desgraciado primo en tres veces que lo he visto:

Recibí una carta de mi primo cuando se le nombro defensor, que lo fué D. Juan Vilarraza, diciéndome que fuera á visitarlo.

No voy inconveniente alguno y me apresuré á efectuar la demanda de mi primo de ir á visitar á dicho defensor.

Y me dijo:

—Tu primo podrá ser inocente, pero él tiene declaraciones firmadas como cómplice.

—No dudé—respondí—que por medio del tormento firmara alguna declaración, pero ante el mundo civilizado y ante la justicia las declaraciones arrancadas por medio del tormento no tienen valor.

Dicho defensor me dijo:

—La verdad es que nosotros tenemos también las defensas limitadas; nos han entregado á todos los defensores un escrito que nos dice: hasta aquí podéis llegar; y ya ve usted, si nos extralimitamos pueden postergarnos ó arrancarnos los galones. Y, francamente, yo no sirvo para trabajar á peón de abañil.

Cuando mi primo estaba en capilla, fuimos toda mi familia y yo á verle, pero al llegar delante de aquella inocente víctima torturada por el infame reacción, no pude menos de exhalar un grito de horror ante aquel desgraciado espectro cadavérico á causa de los sufrimientos que padeció en la inquisición practicada por unos cuantos miserables.

Pero no contentos aún con las mil infamias que cometieron con nuestros queridos seres, hay que añadir una más.

Durante el breve rato que estuve hablando en la capilla con mi infortunado primo me dijeron que estaba terminantemente prohibido hablar de otra cosa que no de asuntos de familia. ¡Imbéciles! Como si la inocencia de mi primo y los tormentos aplicados en su cuerpo, lo mismo que en los de los demás, no fuera un asunto de familia de gran interés!

Tenían los inquisidores que sus crímenes, puestos en práctica en el maldito castillo en personas inocentes, respaldarían á la faz del mundo civilizado y vieran la luz, crímenes tan horrenos como los realizados en las entrañas del repugnante castillo de Montjuich; pero no por eso dejó de manifestarme que era completamente inocente del delito que se le imputaba, y que en Montjuich había reinado la inquisición más amarga que en los tiempos de Torquemada, y decir en alta voz, exasperado y furioso, que lo hecho en Montjuich lo tenían preparado de antemano, desde el año 1894.

Cuando salimos del calabozo encontramos al Sr. Vilarraza, su defensor, y me dijo:

—Ya que no he podido verle en todo el curso del proceso, voy á verle ahora.

Estábamos todavía en el rellano de fuera la fortaleza cuando vimos que volvía á salir dicho señor, y me dijo:

—No me han permitido verle por más que he pedido permiso.

¿Qué prueba está procediendo contra mi primo? Su culpabilidad ó su inocencia? Juzguen los hombres honrados, y sepan á la vez que á mi primo le recusaron dos oficiales de esta plaza que podía como dignos uno ú otro, diciéndole que sólo podía escoger de una lista que le presentaban.—María Molas.

San Gervasio de Cassolas 30 Abril 1898.

Señor director de EL PROGRESO:

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Después de saludarle con el más respetuoso cariño é impresos su persona constantemente en mi pensamiento, por la sublime obra de justicia que lleva á cabo su periódico y los hermosos sentimientos que traslucen con su hidalgo proceder, considero que nunca me creeré lo bastante para poder recomendar la obra llevada á cabo por usted en demanda de justicia. Le bendecimos todas las mujeres que tenemos metidos á espesos, hijos ó hermanos en los presidios de España ó sepultados en los fosos de Montjuich.

Señor director, ahí le mando un dato que creo probará que la bomba arrojada en la calle de Cambiados Nuevos lo fué con toda intención y mala fe por la reacción, enseñoreada completamente de España, aun hoy que se tocan sus funestas consecuencias, para acabar de golpe y porrazo con todos los liberales de veras de España, bajo la denominación de terroristas.

Sobre un mes después de arrojada la bomba que tantas víctimas causó, y unos días antes de apresar á mi hermano Sebastián Suñé, me encontré por la calle con un señor conocido por ser procurador de una casa que habíamos en la calle de Córcega toda la familia, mi hermano, su esposa é hijos inclusive, y como dicho señor sabía que mi hermano había sido preso por lo del Liceo, así que me vió me preguntó si le habían detenido de nuevo; le dije que no, y en seguida me guardó.

—Ávisale de mi parte que se guarde cuanto pueda, que haya bien lejos, porque esta vez no será como la otra. Los infelices que vendan no verán más el sol de la libertad, porque los que no sean fusilados se mandarán á presidio, y los restantes deserrados para toda su vida. Esta vez así quiere acabar con todos los anarquistas.

Esta señor se llama González y era cabo de municipalidad en el cuartelillo de la calle del Conde del Abato el año 1894. Hoy sospecho será de policía, porque durante este proceso le vi muchas veces en Montjuich, y él me dijo que estaba empleado allí.—Josefa Suñé.

San Gervasio de Cassolas 30 de Abril 1898.

lia, mi hermano, su esposa é hijos inclusive, y como dicho señor sabía que mi hermano había sido preso por lo del Liceo, así que me vió me preguntó si le habían detenido de nuevo; le dije que no, y en seguida me guardó.

—Ávisale de mi parte que se guarde cuanto pueda, que haya bien lejos, porque esta vez no será como la otra. Los infelices que vendan no verán más el sol de la libertad, porque los que no sean fusilados se mandarán á presidio, y los restantes deserrados para toda su vida. Esta vez así quiere acabar con todos los anarquistas.

Esta señor se llama González y era cabo de municipalidad en el cuartelillo de la calle del Conde del Abato el año 1894. Hoy sospecho será de policía, porque durante este proceso le vi muchas veces en Montjuich, y él me dijo que estaba empleado allí.—Josefa Suñé.

San Gervasio de Cassolas 30 de Abril 1898.

Son tantas y tan claras las pruebas de

Y otro admitiendo á los señores D. Luis del Ray, por Ciudad Real; D. Anselmo Rodríguez de Rivas, por Sevilla; D. Andrés Parilló, por Córdoba, y D. Francisco Ruiz Villagás, por Castellón.

CONVOCATORIA

La Sociedad civil anónima «El Progreso», propietaria del periódico del mismo nombre, celebra junta general extraordinaria mañana viernes, á las nueve y media de la noche, en las salas de la Tertulia Republicana Progresista, para tratar asuntos importantes y urgentes.

En cumplimiento de lo que los Estatutos establecen, se convoca á todos los accionistas á dicha junta, insertando esta convocatoria en el periódico EL PROGRESO.

Madrid 5 de Mayo de 1898.—Por el Consejo de Administración: El Secretario, J. JAVIER CABANAS.

ALGO SOBRE MARINA

Para formarse cabal concepto del valor militar de cada unidad, no hay que olvidar que en la guerra moderna tiene una importancia capital el factor velocidad, como la tiene también las condiciones ofensivas y defensivas de cada buque, y el que pueda disponer de un radio de acción más ó menos grande, cualidad ésta última muy interesante para nosotros, dada la distancia de nuestros principales arsenales y depósitos de carbón del teatro donde probablemente se desarrollarán los sucesos.

También hay que tener presentes las enseñanzas que, según la afirmación de un disunguido oficial de Marina, publicada en la Revue du Cercle Militaire, se han sacado de la reciente guerra chino-japonesa, y que son: 1.º Que las armas defensivas, como, por ejemplo, las planchas de blindaje, no han proporcionado más ventaja que retardar la hora de la derrota, mientras que las armas ofensivas, especialmente los cañones de tiro rápido, han dado la victoria.

2.º Los grandes acorazados no han resultado de gran utilidad, mientras que los barcos de línea han prestado excelentes servicios.

3.º Es necesario reducir lo posible las obras muertas y dejar reducida á la cantidad estrictamente necesaria las materias inflamables, tomando las mayores precauciones para prevenir los incendios.

4.º La velocidad de los barcos es un factor muy importante, pues permite sustraerse á una posición peligrosa, y puede, si se dispone de una artillería más potente que la del enemigo, suplir con la distancia la falta de coraza.

5.º No han resultado útiles las torres acorazadas, y en cambio ha quedado probada la necesidad de emplear cañones largos que den gran velocidad inicial.

6.º Debe hacerse un reparto racional de cañones y municiones, sin acumular inútilmente estas últimas.

7.º En la batalla de Yalu sabrieron el fuego los chinos á 4 000 metros y los japoneses á 350, y siendo la distancia media de combate 1 500 á 2 000 metros, esta distancia debe servir de base para fijar las propiedades balísticas de los focos de fuego.

8.º En táctica naval queda demostrado las ventajas de la ofensiva sobre la defensiva. Acarrea de los resultados que hay que esperar de los torpederos y destructores todavía no es posible afirmar nada concreto por no haber sido debidamente probados esta clase de barcos.

Cierto que en ellos se fundan grandes esperanzas, especialmente en los destructores, que por su extraordinaria velocidad han de resultar sumamente peligrosos, pues son muchos los marines, entre los cuales se cuentan los almirantes Anbe y Colomb, que opinan que el porvenir de la marina está en los torpederos y destructores. En esta clase de buques es seguramente donde más ha de pesar el valor personal de los tripulantes y donde más á gusto han de encontrarse los marinos españoles, dado nuestro temperamento y especial modo de guerrear.

Con los datos expuestos á la vista juzgue cada cual según su leal saber y entender.

Por lo que á nosotros atañe, y sin pecar de sobrado optimistas, creemos que se puede en buena lógica afirmar que no existe un tan gran desequilibrio entre las fuerzas navales de ambas naciones como nuestra desventaja sea patente, ni mucho menos, pues si bien es exacto que en cierta clase de buques (cruceros) la superioridad de los yanquis es manifiesta, no lo es menos que en otros tipos (torpederos y destructores) la balanza se inclina decididamente á nuestro favor.

Por lo demás, la historia nos ha probado multitud de veces con la elocuencia de los hechos que no es siempre la victoria de los más, sino de los mejor dirigidos y más disciplinados.

Confíemos, pues, en que, firmes en nuestro derecho y con el esfuerzo de todos, no han de desmentirse en esta ocasión las enseñanzas de la historia y quizá podamos contestar á las arrogancias de nuestros enemigos con hechos memorables como los de Navarino y Lissa, en que, á pesar de su inferioridad numérica, obtuvieron la victoria los más valerosos y enteadidos.

J. Ezequiel Romeu.

BARCELONA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Un incendio.—Suspensión de clases.—Donativo de la Diputación provincial.

Barcelona 4 (1 madrugada).—Tiénese noticia de que en un departamento de la fábrica de San Jacinto posee D. Juan Regordosa se inició un incendio, quemándose 8 000 matelajes de algodón.

Ha quedado destruída la estufa en que se ha aban.

Se ha suspendido las clases en este distrito universitario.

La Diputación provincial contribuirá con 100.000 pesetas para la suscripción nacional.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

(CORRESPONSALES Y AGENCIAS)

Vapor correo. Suez 4.—Con rumbo á Port Said ha salido de este puerto el vapor correo León XIII, de la Compañía Trasatlántica.

No era exacto. París 4.—Carece en absoluto de fundamento, según despachos de Belgrado, los rumores que habían circulado en dicha capital de que los redactores de los periódicos políticos de la población tendrán que dejar una fianza de 5 000 francos y presentar un certificado de aptitud.

Basino weylerista. Palma 4 (12,45 tarde).—Los amigos y partidarios del general Weyler han formado un casino en el local que ocupó hace tiempo el Conservatorio Mayorquín.

También en Italia. Roma 4.—Se ha proclamado el estado de guerra en Placencia, Bologna, Ancona y Bari.

El reloj de cuco. Bruselas 4.—El periódico Petit Bleu publica la entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con D. Carlos de Borbón.

Esta ha ratificado su declaración de que reprobaría actualmente cualquier movimiento que sus partidarios intentasen en España.

PROFESORA DE IDEAS REPUBLICANAS

Recomendamos á nuestros amigos y correligionarios los servicios de una distinguida profesora de ideas republicanas que ha cursado la carrera de maestra con muy buen acierto y provecho.

Dicha profesora enseñará á domicilio y á precios reducidos toda clase de labores, desde las más sencillas á las más complicadas, y además lectura, escritura, aritmética, geografía, geometría, reforma de letra, cálculos mercantiles y teneduría de libros por partida doble.

Adquirirán una buena maestra para sus hijos los correligionarios que acepten los servicios de la profesora en cuestión.

En la administración de este periódico se darán más detalles.

NOTICIAS

En Gándia hay gran excitación contra los jesuitas porque el día de la manifestación patriótica allí celebrada toda la población se unió á ella excepto los oyales, que se apresuraron á encerrarse en el palacio que ocupan. No tienen por qué extrañarse; son lo que han sido, y serán siempre.—jesuitas.

Ayer falleció en Madrid, después de larga enfermedad, el marqués de Sardoal, que en distintas épocas figuró en la política española ocupando elevados cargos, entre ellos el ministerio de Fomento.

Participan de Ciudad Real que se hallan completamente paralizadas las transacciones de granos y cereales en aquel mercado. Igualmente ocurre en el resto de la provincia.

En Sevilla se declaró un incendio en la iglesia de San Jacinto del barrio de Triana, quemándose totalmente la imagen de la virgen de la Esperanza.

El adelanto de los exámenes y la continuación de las clases tenían inquietos, desde hace varios días, á los alumnos de las distintas facultades, y sin duda alguna, de ello debió tener conocimiento el rector de la Universidad Central, cuando ha autorizado á los catedráticos para que puedan darlas por terminadas en el momento que éstos lo estimen conveniente.

A algún profesor se ha despedido ya de sus discípulos. Los alumnos oficiales de todas las facultades han elevado una instancia al ministro de Fomento solicitando que se les releve de la obligación de examen y se les apruebe de real orden.

En Barcelona, los industriales fabricantes de tejidos se han puesto de acuerdo para estudiar la forma de que el Estado ampare en las provincias andaluzas las plantaciones de algodón.

Apoyarán en sus gestiones á los agricultores para conseguir este resultado. Trátase de obtener del Gobierno la exención de tributos durante tres años para los predios que se dediquen á este cultivo.

Por el ministerio de Gracia y Justicia han sido aprobadas, sin modificación alguna, las ternas del tribunal de oposiciones á las notariaturas vacantes en el territorio de Granada.

Todos los opositores que obtuvieron plaza han recibido ya sus respectivos nombramientos.

Según dicen varios periódicos, el Xich de la Barraqueta se ha ofrecido al Gobierno para organizar 6 000 voluntarios dispuestos á desembarcar en los Estados Unidos.

Anteayer entraron en los almacenes generales de Castilla de Valladolid 140 fanegas de trigo, que se pagaron de 68 á 68,75 reales las 94 libras.

De Ríoseco escriben lo siguiente con fecha del 2 del actual: «Hoy sólo ha sido el mercado de trigo. Tenemos el temporal de lluvias, habiendo llovido bastante en esta madrugada y esta tarde, viniendo muy bien para los sembrados.

Se han presentado en el mercado celebrado en el día de hoy 250 fanegas de trigo, que se pagaron á 68 reales las 94 libras.»

En virtud de orden del capitán general del distrito, los periódicos enviados á dicha autoridad un ejemplar de cada una de sus ediciones.

En la línea de Tudela á Bilbao, entre las estaciones de Oduña y Lezama, en cuyo punto ocurrió recientemente un desprendimiento, se ha hundido un bloque, resentido por un barrido, matando á uno de los operarios de la vía é hiriendo á otros dos, uno de ellos gravemente.

La dotación de guerra señalada por ahora á los trasatlánticos se compondrá del comandante, un oficial, un teniente de infantería de Marina, un sargento, tres cabos, un corneta, 24 soldados, ocho marineros y un contra-maestre.

La Sociedad «El Comercio Matritense» celebró el día 10 del corriente un baile en su local, calle de Velarde, núm. 20, de nueve de la noche á la madrugada.

Los ingresos por todo concepto serán destinados á aumentar la suscripción nacional para el fomento de la armada y la guerra.

Los procesados por la recluta voluntaria dirigen á la regente una exposición en réplica de que el indulto que fué acordado en Enero último por el Consejo de ministros se lleve á efecto. Como se recordará, la mayoría de estos desventurados obraron unos por patriotismo y otros fueron vilmente engañados por los reclutadores y ganchos.

TRIBUNALES

En la Sala de lo civil del Tribunal Supremo se vió ayer el recurso de casación, por infracción de ley, contra la sentencia dictada por la audiencia de Zaragoza en el pleito que sobre nulidad de una adjudicación de bienes sostenen los herederos de D. Julián Pérez con el Ayuntamiento de Paracuellos de Gilocca.

El principal punto debatido, y que reviste por su generalidad verdadera importancia legal, es el de si el incumplimiento de una instrucción de naturaleza puramente administrativa puede ser motivo bastante para fundar un recurso por infracción de ley.

Representó al Ayuntamiento recurrente el abogado Sr. Díez Valero, y como procurador D. Juan de Dios Fernández Abril.

En nombre de los particulares recurridos informó el diputado á Cortes D. Juan Guáltero Ballesteros.

LA CORRIDA PATRIÓTICA

El picador portugués Adelino Rapozo, por conducto de su agente Mazantini, se ofrece á tomar parte gratuitamente.

El arrendatario de Consumos de esta corte D. Francisco Limón, en oficio que remite al Sr. España, manifiesta que el importe que le corresponde por derechos de consumo de los toros á que se maten en la corrida, lo deja para aumento de la recaudación con destino al fomento de nuestra marina.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal ofrece pasaje gratis á los toreros que con motivo de la corrida tengan que tomar parte en la misma.

D. Manuel Navarro, sucesor de Rozalón, ofrece la catedral que se necesita para programas.

CARRERAS DE CABALLOS

PRIMER DÍA

Hoy, á las tres y media de la tarde, darán principio en el Hipódromo las carreras de caballos de la reunión de primavera.

Las del segundo y tercer días se celebrarán el domingo 8 y martes 10.

He aquí los caballos inscritos para las carreras del primer día.

Primera.—De cinco.—A las tres y media. Distancia: 1 500 metros.

1.º «Zaita», del conde de Bonañú; 2.º «Libra», de G. Garvey; 3.º «Catanias», del marqués de Villamejor, y 4.º «Lusitana», de B. Rodríguez.

Segunda.—Criterium.—A las cuatro. Distancia: 2 000 metros.

1.º «Azúcar», de Bonañú; 2.º «Linda», y 3.º «Luzarriz», de G. Garvey; 4.º «Pan», de Luzarriz, y 5.º «Zulmas», de B. Rodríguez.

Tercera.—Gran premio de Madrid.—A las cuatro y media.—Premios de la Sociedad: pesetas 5 000 al primero y 250 al segundo.

Distancia: 2 500 metros.

1.º «Afante»; 2.º «Sud»; 3.º «Caulina», de Garvey; 4.º «Favorita», de J. Altias; 5.º «Bice», de Bonañú; 6.º «Volau Vento»; 7.º «Kaleia», de Villamejor.

Cuarta.—Militar.—A las cinco. Distancia: 2 500 metros.

1.º «Cansado», de M. Romero, de Dragones de Montesa.

Quinta.—Viesca.—A las cinco y media. Distancia: 2 500 metros.

1.º «Ataño y «Boppa», de Bonañú; 3.º «Caulina», de Garvey; 4.º «Favorita», de Altias; 5.º «Harry Garria», de Villamejor, y 6.º «Lusitana», de Rodríguez.

Sexta.—Saltos (Valias).—A las seis. Distancia: 3 000 metros.

1.º «Oranger», y 2.º «La Nuit», de Villamejor.

BUQUE FANTASMA

Leemos en La Voz de Gulpácoa: «En las primeras horas de la noche de ayer, á cosa de las nueve, empezó á circular por San Sebastián la noticia de que un buque de guerra de gran porte había fundeado detrás del castillo de la Mota, en el mismo sitio que lo hiciera el acorazado Pelayo cuando visitó nuestras aguas.

Como la noticia se propagó con maravillosa rapidez, fueron muchas las personas que acudieron á la plataforma del rompeolas del Ensanche Oriental, desde donde, efectivamente, á unas dos millas de distancia veíase anclado un hermoso barco, sin que pudiera precisarse si era de guerra ó mercante, y eso que la luna lucía con todo su esplendor.

La fantasía popular, tan propensa en estos casos á las exageraciones, hizo mil conjeturas sobre la misión que traía á nuestro puerto el misterioso buque.

Todo el mundo había tomado interés en saber el nombre y nacionalidad del misterioso barco, y todos tenían puestos los ojos en él. Suponian algunos que era el Carlos V, otros que el Urania, y no faltó quien llegó á mirar hasta con terror por creer que era un buque de la escuadra yanqui que venía á bombardear á San Sebastián.

Hasta la una de la madrugada estuvo acudiendo gente al malecón de la Zorriola, viendo á muchas personas provistas de catalejos y telescopios de marina.

Nosotros, y con nosotros un grupo numeroso de personas, nos encaminamos al muelle, y allí supimos que había salido la lancha del ataje.

Esperamos, y cuando llegaron los marinos y el práctico D. Francisco Aguirre, supimos que se trataba de un buque mercante de nacionalidad extranjera, que había fundeado detrás del castillo para esperar al «nuevo día» y entrar en el vecino puerto de Pasaja, para donde dijo que iba la carga.

A los dos personas que se embarcaron para ver el barco no las dejaron acercarse.

Estas mismas personas nos dicen que á las cuatro de la madrugada el misterioso buque se disponía á zarpar con rumbo hacia Gueztaria.

No podría ser algún barco norteamericano que venga buyendo de la persecución de alguno de nuestros buques de guerra que trató de darle caza?

Fiesta nacional.

Sí sabe de fij que en la futura corrida patriótica torcará el espada Rafael Bojarano (Torcito).

Para matar cuatro toros en Colmenar de Oreja estaba hoy comprometido el diestro madrileño Francisco Parrondo (Oreja).

El domingo venidero se celebrará en Zaragoza una buena corrida de novillos, en la que se lidiará ganado de la tierra.

Los espadas serán Ramón Laborda (Chato) y Domingo del Campo (Domingo).

Entre las efemérides correspondientes á este mes publicadas por el amigo Choppell en El Taurino, de Valencia, se encuentra la siguiente: «1851.—El toro Zanejoso, de Anastasio Martín, lidiado en cualquier día en Sevilla, toma 33 varas por 11 caballos, siendo el primero que en el circo sevillano se le perdonó la vida por su bravura.»

«Cómo cambian los tiempos, S. D. Anastasio! Figueras 3.—Toros de Ripamillán, superiores. Caballos, 17.

Vitit mató cinco toros de cinco estocadas y un dachabell, siendo ovacionado y otorgándole dos orejas.

El Chato cumplió estoqueando el sexto bicho.

En Bayona se disponen tres corridas de toros: una el 7 de Agosto, con Mazzantini y Rerverte; otra el 11 de Septiembre, con Mazzantini solo, y la tercera el 27 del mismo mes, estoqueando solamente Rerverte.

El matador de novillos valenciano Paco Fabrice torará en la plaza de Bilbao el domingo próximo, poniendo toda la cuadrilla y estoqueando é solo los seis toros de Aleas que han de ser lidiados en ella.

astrólogos que mi espíritu sería anonadado por la mano de un príncipe, por este motivo lo coloqué en el buche de un gorrión, encerré el pajar en una cajita, la cajita en siete cajas, la caja en siete cajones, los cajones en una caja de mármol, y ésta la enterré á la orilla del mar, lejana de todas las tierras, y adonde no puede apertar ningún hombre; pero, te lo repito, cuidado no lo digas á nadie; quede esto entre los dos.

—¿A quién pudiera yo decirlo?—le contesté—, cuando tú eres el único ser que yo veo? —Y luego añadió:—Seguro es el paraje donde tienes depositado tu espíritu, ya que nadie puede llegar á él sino tú; y luego, ¿cómo cabe que el príncipe ni nadie lleguen á descubrirle jamás?

—Pero á esto me replicó: —El príncipe ha de llevar en un dedo el anillo de Salomón y el tal colocará el anillo sobre el agua y extendiendo la mano vocerá:

—«Por este nombre sal, alma del genio.» La caja de mármol se levantará por sí sola del fondo del mar, como me han declarado los astrólogos, y cajas, cajones y cajitas, todo se hará pedazos; por donde saldrá á luz el gorrión, el que será degollado, y entonces he de morir sin remedio.

Al llegar aquí, advirtiendo Scheherazada que ya amanecía, dejó de hablar, prosiguiendo así en la próxima noche.

NOCHE CCCLXXV

—Yo soy Seif Almuluk—dijo éste—, soy el mismo príncipe de quien habló el genio, y aquí en el dedo traigo el anillo de Salomón; sígume, pues, á la orilla del mar, y luego se verá si el genio dijo la verdad.

Con esto se levantaron entrambos, dirigiéndose á la orilla del mar.

Daulet Chatun se quedó un poco atrás, y Seif Almuluk, colocando el anillo sobre el agua, dijo:

—Por los nombres grabados en este anillo, ven acá, espíritu del hijo del rey azul.

Al punto se agitaron las olas, y la caja de mármol salió á la playa; Seif Almuluk la hirió con una piedra, la quebrantó, rompió las cajas, cogió el gorrión de la cajita y lo degolló, pero no tanto que quedase muerto en el acto; hecho esto volvió al castillo con la princesa, y se sentó á su lado en el trono.

Mientras estaban comiendo y hablando placenteramente levantóse en la lejanía una

gran polvareda, y apareció un espectro descomunal que habló en estos términos: —«Oh, príncipe, déjame vivir y concédeme la libertad; prometo ayudarte en el logro de tus deseos.»

Pero Daulet Chatun, volviéndose á Seif Almuluk, le dijo: —«¿Por qué te quedas tan parado? Mata del todo al gorrión, pues de no hacerlo así va á volver el maldito, te lo arrebatará y matará los dos.»

Oídas estas palabras por Seif acabó de matar al gorrión, que aún conservaba en la mano, y el espectro, postrándose á la puerta del castillo, quedó convertido en un montón de cenizas.

Daulet Chatun dijo entonces á Seif Almuluk: —Ya estamos salvos del poder de aquel maldito genio; pero ¿qué haremos ahora?

—«Tengamos confianza en Dios—contestó el príncipe—; el mismo que hasta ahora nos ha amparado nos conducirá á salvamento. Dicho esto levantóse Seif, arrancó la puerta del castillo que era de álamo y madera de sándalo, sacó los clavos de oro y plata, quitó los cordones de los cortinajes, que eran de buen cañamo, afianzó con ellos las puertas, y con la ayuda de Daulet Chatun hizo una balsa; luego entre los dos la arrastraron hasta el mar y la sujetaron con estacas.

Hecha esta operación volvieron al castillo, llevaron á la balsa la vajilla de oro y plata con las joyas y piedras preciosas que en él había; dos trozos de madera les sirvieron de remos; soltaron el cable y se abandonaron á merced de las olas sin saber adónde se encaminaban.

El viento fué impeliendo el frágil leño por espacio de cuatro meses, hasta que dieron fin á sus abastos.

Cuando Daulet Chatun estaba durmiendo, Seif Almuluk estaba sentado á su espalda, y lo propio hacia la princesa cuando Seif descansaba, habiendo puesto éste una espada entre los dos.

Una noche, mientras Seif estaba durmiendo y Daulet Chatun velaba, ésta reparó que la balsa se iba acercando á tierra y entraba en un puerto donde había ancladas muchas embarcaciones; mientras la estaba mirando oyó á un hombre (era el capitán de los buques) que estaba hablando desde la playa con algunos marineros, de donde infirió que se hallaban en tierra habitada, y en una ciudad.

to de alejarse lo más pronto posible de aquel monstruo, y así siguieron remando, desparvidos todos, hasta que al día siguiente descubrieron una altísima montaña de una isla; aquella vista los alentó, remaron con más ahínco, y cuanto más se acercaban, mayor era el gozo que sentían; pero de repente alborotóse otra vez el mar, y subió de sus simas un descomunal cocodrilo, que se tragó é entrambos mamelucos.

Solo llegó á la isla Seif Almuluk, se encaminó á la cúspide del monte y estuvo esperando á que se manifestase algún ser viviente; la soledad le recordó otra vez su hogar, su familia y su patria, y echó á llorar sin consuelo.

Al cabo de un rato se embosco por el monte y comió algunas frutas; en este momento vino llegar veinte menos de estatura extraordinaria, que le rodearon y lo llevaron entre todos á un castillo situado en la cumbre, todo lleno de preciosidades; estaba aquel castillo fabricado de oro y plata, y veíanse entellantar por doquiera una infinidad de piedras preciosas que producían un efecto indecible.

En esto asomaron los primeros albores de la mañana, y Scheherazada tuvo que dejar su narración para la noche siguiente.

NOCHE CCCLXXIII

—En este castillo no había mas que un joven delgado.

Seif Almuluk se prendió de él al verle, y lo mismo le sucedió al desconocido, quien apenas le vió, encarándose con él, le preguntó: —¿Qué quieres? ¿Cómo te llamas? ¿De dónde eres? ¿Cómo has venido aquí? Cuéntame tu historia; no me encubras nada.

—Por el Dios Todopoderoso—replicó Seif—, mi estancia aquí ha de ser breve; los hados me llevan más lejos.

—¿Qué intento traes—repuso el joven—, quién y de dónde eres?

—Say de Egipto, mi nombre es Almuluk, mi patria es el rey Asem, hijo de Savan. Y entones le refirió cuanto le había acontecido, desde el principio al fin, y que es ocioso repetir.

Cuando Seif hubo concluido de contar su historia al desconocido, éste se levantó, ofreció á Seif cuanto podía, y le dijo: —Cuando me hallaba yo en Egipto, ¡oh, rey! el hablar de tu viaje á la China.

—Te han dicho la verdad—contestó Al-

muluk—; con efecto, fui á la China; desde allí, haciendo rumbo para las Indias, navegamos prósperamente por espacio de cuatro meses, hasta que nos sobrevino una borrasca que destruyó toda mi escuadra; de cuantos íbamos en ella, no nos salvamos mas que unos mamelucos, y yo en un eudable barquichuelo; pasamos en seguida por muchísimos peligros, hasta que por fin he venido á quedar solo y he desembarcado en esta isla.

—Príncipe—dijo el joven—, harto has padecido en tierras extrañas; quédate aquí conmigo, y á mi muerte serás rey de esta isla, que es más grande de lo que parece, pues se necesitan muchos días para recorrerla. Los monjes que has visto son diestrisísimos, y aquí hallarás cuanto puedas apetecer.

—Los hados me llevan más lejos—contestó Seif—, y no puedo descansar hasta que no estén cumplidos mis deseos; quizá Dios me otorgue el objeto de mis deseos, y de no, en cualquiera parte hallaré la muerte.

El joven hizo una señal á los monjes, quienes salieron del aposento, y de allí á poco volvieron á entrar con telas de seda, cubrieron la mesa y trajeron más de cien platos y fuentes de oro y plata con manjares exquisitos, permaneciendo en pie como es costumbre en los palacios de los reyes.

A otra señal del desconocido se sentaron todos, menos el que había de servir á la mesa, y así el joven, como Seif y los principales monjes, empezaron á comer.

Acabada la comida, levantaron la mesa y trajeron un jarro de oro y una palangana del mismo metal, con agua de rosa, con que se lavaron las manos.

Para los postres trajeron vino, frutas en almibar y otros dulces, y bebieron y se divertieron desahogadamente; los monjes empezaron y danzar y á jugar, en términos que Seif Almuluk quedó pasmado de cuanto estaba viendo, y por un momento se olvidó de las desdichas que había pasado.

Cuando anocheció encendieron velas de cera, colocadas en candelabros de oro, realzados de piedras preciosas, y trajeron en seguida ricos pescados y frutas secas.

Luego que se hizo tarde, Seif Almuluk fué conducido á un gran salón, donde le habían preparado el lecho.

Levantóse el joven antes de amanecer, entró en el aposento de Seif, y le dijo: —Asoma la cabeza á esa ventana, mira con atención lo que está pasando fuera.

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Table with columns: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN, Ptas., Cts. Rows include Madrid, Provincias, Antillas, etc.

Administrador DON JOSÉ DE PALMA. Oficinas: 51-MONTERA-51. Teléfono 43. Apartado 126.

NOTICIAS OFICIALES

Entre los decretos más importantes que firmó ayer don Cristóbal figuran los siguientes: Ascendido a teniente general a los señores Castellanos y Linares...

Nómbrense comandante general del cuerpo al general Sr. Dagado (D. Leandero).

EL DÍA DE HOY. JUEVES 5 MAYO. 18.ª SEMANA. DÍAS DESDE 1.º DE AÑO 114. HASTA FIN DE AÑO 251.

Luna nueva. El día dura 15 horas y 9 minutos. SANTO DE HOY.—La Conversión de San Agustín.

BIBLIOGRAFÍA

Cómo se forma un buen electricista. La electricidad para todos, así se titulan los tomos de Stano, traducidos del inglés por D. José Pla...

Creemos inútil elogiar estos libritos, que por su módico precio, de 1,50 pesetas en rústica y 2,00 en tela, cada uno, están al alcance de todas las fortunas.

BOLSA

COTIZACIÓN COMPARADA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, DEL 3, DEL 4, etc. Rows include 4 por 108 interior, id. serie E., etc.

Bolsa de Barcelona. (TELEFONEMA DE LA CASA ARNÓS)

Día 4.—Interior, 42-75.—Exterior, 60-80.—Amortizable, 55-50.—Cubas viejas, 55-00.—Nuevas, 45-00.—Filipinas, 00-00.—Colonial, 40-00.—Norias, 19-10.—Francias, 16-30.—Oreases, 00-00.

Bolsa de París. (TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)

Día 4.—Apertura del exterior español, 30-87. 3 por 100 francés, 000-00.

ADVERTENCIA

Rogamos a nuestros suscriptores de provincias cuyos abonos terminaron en fin de Abril se sirvan renovarlos lo antes posible para no interrumpir el envío del periódico...

CIELO Y TIERRA

LA TEMPERATURA. A las siete de la mañana 13-4 grados. A las doce del día 17-6. A las cuatro de la tarde 16. La máxima fué de 28-3. La mínima de 10-7.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIONES PARA HOY. Zepeda.—A las 8 1/2.—Chateau Mar. Zepeda.—Concierto y baile andaluz. El señor Joaquín.—El cabo primero. A las 8 1/2.—Beneficio de los señores López Silva, Fernández Shaw y Chava. Toros del Saillito.—La revoltosa.—El santo de la leida. Circo de París.—A las 9.—Sexta representación en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía...

A LOS CONVALESCIENTES Y ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

TONICINA GRANULADA ESPINAR

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL. Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del alcohol y sus preparatorios...

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA. Esta SOCIEDAD admite anuncios, recibidos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes e industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales...

Anuncios, reclamos y noticias. DE ESPAÑA Y EXTRANJERO. D. JOSÉ DE PALMA Y RICO. Cual tratará con especial consideración a los señores anunciantes, haciendo los DESCUENTOS con relación a la importancia del anuncio.

INFALIBLES MEDICAMENTOS DEL DR. KOCH, DE MADRID. VENERO, SIFILIS, IMPOTENCIA, MAL DE ORINA. ESTRECHECOS DE LA URETRA E INYECCIÓN DE LA SANGRE. CURA SEGURA EN DOS DIAS. PURGACIONES. CÁPSULAS KOCH, 3 pesetas caja.—Dias, chancros, erupciones, verrugas, PÓVEDA KOCH, 3 pesetas poma.—Mal de orina, estrecheces, catarris, irritación, ardor al orinar, etc. SLES KOCH, 7 pesetas bisco.—Impotencia, debilidad genital, esterilidad, YOUNG KOCH, 9 pesetas.—Debilitación de la sangre de toda clase de humores, DEPURATIVO KOCH, 10 pesetas caja.—Consulta gratis diaria de 10 a 4, y por carta los de fuera, dirigiéndose al GABINETE MEDICO AMERICANO.

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas conocidos. Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes. Esquelas de defunción, funeral y aniversario, con grandes descuentos insertándolas en más de un periódico. Anuncios en folios de teatros y medietarios. Reparto a domicilio. y en la vía pública y fijación de carteles. Se remiten catálogos gratis si que los pida en las OFICINAS BARRIONUEVO, 7 Y 9, ENTRE SUELOS MADRID. TELÉFONO 331.

COMPANIA COLONIAL LOS MEJORES CAFÉ: CHOCOLATES SUPERIORES EN MEDALLAS DE PREMIOS Mayor, 15.—MADRID.—Montera, 8

MÁQUINAS PARA COSER. Primera casa en composturas. Veinticinco años de práctica. Se garantizan las composturas y se va gratis a domicilio. Se arreglan toda clase de mecanismos. Hay gran surtido de máquinas para coser, de OCAJÓN. De mano desde 12 pesetas, y 30 de pie para familias y oficinas, y otras muchas para toda clase de industrias, a precios muy baratos. Todas las máquinas van completas de accesorios, se enseña a manejarlas y se garantizan dos años. No confundir esta casa con otras. 4-HITA-4. Somovilla Colgaduras. Somovilla Recibimientos. Somovilla Sillas a 3,50. Somovilla 500 cuero a 10. Somovilla Camas a 30. Somovilla Muebles. Somovilla Chineros a 75. Somovilla Saloncitos. 8, BARQUILLO 8.

Así lo hizo en efecto, y vio Seif toda la tierra cuajada de monos, en tan gran número que sólo el cielo podía contarlos. —¿Por qué se reúnen aquí esos monos? preguntó Almuluk. —Cada martes acuden aquí todos los monos de la isla, de dos y tres jornadas de distancia, y se reúnen en este sitio hasta que se despierne y asome a la ventana; no bien me ven, besan el suelo y me ofrecen sus servicios; y hecho esto, cada uno se vuelve a sus quehaceres. Con efecto, luego que los monos vieron al joven asomarse a la ventana, se postraron todos, se levantaron, y luego de haberle ofrecido sus servicios, se encaminaron a sus faenas. Seif Almuluk permaneció un mes entero al lado de este joven, de quien se despidió al cabo de este tiempo para continuar sus viajes; pero el joven le dio una escolta de doscientos monos que le acompañaron hasta la frontera de sus Estados, donde se despidieron de él, y regresaron a sus hogares. Seif siguió caminando solo por montes y valles, colinas y llanuras, por desiertos y tierras cultivadas, durante cuatro meses, padeciendo hambre unas veces y otras viviendo en la abundancia. Mas de una vez se arrepintió de no haber seguido los consejos del joven, y ya trataba de volverse cuando allá, a lo lejos, vislumbró un objeto negro. —Aquello ha de ser una casa ó un árbol-dijo entre sí; vamos a ver lo que es. Acercóse y descubrió un alto castillo; y era el mismo que Japhet, hijo de Noé (la paz sea con él), había levantado, y que se cita en el libro sagrado (Corán) con estas palabras: «Un fuerte castillo y un pozo desolado.» Sentóse delante de la puerta del castillo pensando entre sí: —¿Si pertenecerá a los hombres ó a los genios? Después de haber permanecido sentado largo rato sin ver entrar ni salir a nadie, se levantó, y rebosando confianza en Dios, entró en el castillo; contó hasta siete galerías, pero no vio ninguna ser viviente; al extremo de la séptima galería halló una puerta, tapada por una cortina; la descorrió, y entró en un grandísimo salón ricamente alfombrado, en medio del cual había un trono de oro, y sentada en él una joven, hermosa como la luna llena; su traje era regio y su tocado propio de una novia.

Debo del trono había una mesa con cuarenta platos de los manjares más exquisitos. Luego que Seif Almuluk hubo visto a la joven, se acercó a ella y la saludó. —¿volvió ésta el saludo y le preguntó: —¿Tú eres rey ó genio? —Soy hombre, hijo de rey, y rey también. —¿Toma algún bocado?—contestó la joven.—y luego me contarás cómo has llegado hasta aquí. En esto, advirtiéndole Soheherazada que ya rayaba el día, suspendió su narración para continuarla en la noche siguiente. NOCHE CCLXXIV. —Sentóse Seif Almuluk a comer, pues venía muy hambriento; luego se echó de beber, y cuando estuvo saciado, se sentó en el trono junto a la joven, quien le dijo: —¿Quién eres y de dónde vienes? —Mi historia es muy larga de contar—replicó Seif Almuluk. —Dime solamente de dónde eres y qué quieres—repuso ella. —Pero dime tú también—contestó el príncipe—quién aquí te ha traído y por qué moras en este palacio tan solo. —Mi nombre es Daulet Chatun—contestó la joven—; soy hija de un rey que reside en la ciudad de Serendib y poseo un hermoso y grandísimo jardín, que no hay otro igual en toda la India, ni que tenga un estanque tan grande y poblado de peces; un día bajé al jardín con mis esclavas; nos desnudamos y nos metimos en el estanque jugando placenteramente. Pero he aquí que de repente me vi envuelta en un vapor que me pareció una nube, me arrebató de en medio de mis esclavas, y me llevó entre cielo y tierra a un paraje, donde me habló en estos términos: —Nada temas—¡oh Daulet Chatun!—aquíeta tu corazón. En seguida volvió a volar otra vez, y yo perdí el uso de mis sentidos; hasta que me depositó en este castillo, y se trocó en un hermosísimo mancebo ricamente vestido. —¿Me conoces?—me preguntó luego que volví en mí. —No te conozco—le contesté. —Soy hijo—repuso—del rey azul de los genios; mi padre reside en las riberas del

mar Rojo, é impera sobre seiscientos mil genios voladores que pueden zambullirse en las aguas; casualmente al volar cerca del paraje donde te estabas bañando, te vi y me prendí de tí; por esta razón bajé hasta el estanque, te robé de en medio de tus esclavas y te traje a este castillo que es mi morada. Nadie viene jamás a este castillo, ni hombre ni genio, y para pasar de aquí a las Indias hay que viajar por espacio de ciento y veinte años; ya no volverás a ver en tu vida la tierra de tus padres; así, pues, quédate aquí conmigo y no te aflijas, pues acudiré siempre que lo desearas. Dichas estas palabras, me abrazó, diciendo: —Siéntate y nada temas. —Luego me dejó sola un rato y volvió con esta mesa y estas alfombras que estás viendo. Vuelve todos los miércoles y se marcha los viernes a mediodía; comemos y bebemos juntos, me besa y me abraza, y con todo esto soy tan virgen como Dios me crió, pues el genio no me ha hecho hasta ahora ningún desmán. Mi padre es rey y se llama Tadj Almuluk (corona de los reyes); é ignora mi suerte absolutamente; tal es mi historia; cuéntame ahora la tuya. —Mi historia es muy larga—replicó Seif Almuluk—y temo que vuelva el genio antes que la haya concluido. —Hoy es viernes—dijo la princesa—; hace poco que salió de aquí y no volverá hasta el miércoles; siéntate, pues; desecha todo temor y cuéntamela desde el principio hasta el fin, y cómo has llegado hasta aquí. —Como me aseguraba, le refirió Seif Almuluk, ya me acordaba de mi historia, y al citar el nombre de Badiald Yamal la princesa echó a llorar y le interrumpió diciendo: —Así se llama mi hermana. ¡Oh, hermana mía, Badiald Yamal ¡Ay de mí! ¡Si te acordaras de tu hermano! ¡No preguntas ya dónde está tu hermana Daulet Chatun! En esto estuvo llorando un rato desconsoladamente, porque suponía que Badiald Yamal no se acordaba ya de ella. —¡Oh, Daulet Chatun!—prorrumpió Seif Almuluk—¿Cómo es posible que sea tu hermana Badiald Yamal, siendo ella genio y tú un ser humano? —Es mi hermana de leche—contestó la princesa.—El día en que mi madre me dió a luz en el jardín, nació también allí cerca Badiald Yamal. Su madre envió una sir-

viente a la mía pidiéndole copas para la recién nacida y otras frioleras. —Envíole lo que deseaba y la convidó con su hija para que fueran a su palacio; adonde pasaron con efecto, y con este motivo dió de mamar a Badiald Yamal. La madre de Badiald Yamal permaneció dos meses en nuestro jardín; volviése luego a su casa, pero antes de marcharse dió algo a mi madre, diciéndole: —Cuando tengas necesidad de mi acudiré en tu auxilio, presentándome en medio de este jardín. Badiald Yamal venía todos los años con su madre, estaban entrambas una temporada con nosotras y después se volvían. Si yo estuviese con mi madre, ¡oh Seif Almuluk! y si te hubiese conocido en mi país, hubiera hallado algún medio para cumplir tus anhelos. Mas ahora ¡ay de mí! estoy lejos de mi patria y sin esperanza de volverla a ver; aunque si lo supieras quizás podrías salvarme de esta situación; bien que mas vale dejarlo todo en las manos de Dios. —Expícame, señora—dijo Seif Almuluk. —¿A dónde iremos?—replicó la princesa.— Aunque tuvieramos la ventaja de un año de camino; el maldito nos alcanzaría en un momento y nos mataría é entrambos. —Pues entonces me ocultaré por aquí en algún paraje—repuso Seif—, y cuando pase a la distancia de mi brazo lo mataré de una cuchillada. —No puedes acabar con él—dijo Daulet Chatun—¿a menos que no aniquiles su espíritu, —Y ¿dónde está su espíritu?—preguntó Seif. —Muchas veces se lo he preguntado—contestó la princesa—y nunca quería responderme a derechos, hasta que apurándole un día para que me lo manifestara, se enojó y me dijo: —¿Por qué me andas preguntando con tanto ahínco por mi espíritu? ¿qué te importa a tí?—Pero yo le contesté: —¿Acaso tengo yo en el mundo otro que se interese por mí sino a tí? No estoy bien hallada con mi suerte? Mi alma ama a la tuya, y si yo no me desvelo por tu vida y la quiero como a las niñas de mis ojos, ¿qué será de mí cuando tú no existas? Déjame conocer, pues, tu espíritu para que lo defienda como a mí misma. Persuadido por estas razones me dijo: —Ya desde mi nacimiento me dijeron los